

Besançon, le 16 JAN. 2018

MONSIEUR LE MINISTRE  
DE L'EUROPE ET DES AFFAIRES ETRANGÈRES  
JEAN-YVES LE DRIAN  
MINISTÈRE DE L'EUROPE  
ET DES AFFAIRES ETRANGÈRES  
37, QUAI D'ORSAY  
75351 PARIS CEDEX 07

Monsieur le Ministre,

Le Président de la République et le gouvernement ont fait de la refondation de l'Europe un enjeu majeur de leur projet pour la France. C'est une source d'immenses espoirs. A cet effet, vous avez notamment annoncé l'organisation de consultations citoyennes en France. Je tenais donc à vous informer de la démarche commune entreprise par la région Bourgogne-Franche-Comté et le land de Rhénanie-Palatinat en Allemagne.

Jumelés depuis 1962, nos deux territoires ont en effet décidé de mettre en œuvre, courant 2018, un dialogue citoyen binational sur l'Union européenne. Techniquement, deux groupes de 40 citoyens, recrutés sur la base du tirage au sort et du volontariat, s'informeront et délibéreront d'un certain nombre de questions liées à l'Union européenne. Un mandat politique co-écrit par nos deux régions leur sera transmis. Il fixera les règles et le cap de ce processus.

A l'issue de la démarche, prévue pour la fin de l'été prochain, cet avis citoyen franco-allemand sera débattu au sein de nos assemblées plénières respectives. Il sera également transmis aux autorités politiques françaises et allemandes, ainsi qu'aux institutions de l'Union européenne concernées (Commission, Parlement, Conseil des régions) et au Conseil de l'Europe. Par là-même, nous souhaitons entretenir le nécessaire débat démocratique au sein de la population, en vue des prochaines élections européennes de mai 2019.

De façon à densifier le maillage des consultations citoyennes sur l'Europe que vous mettez en œuvre à l'échelle nationale, il me semblerait utile, en Bourgogne-Franche-Comté, d'articuler nos deux approches au plus près. A l'heure où les pratiques de mobilisation citoyenne sont à réinventer, un tel cheminement croisé, à la fois national et régional, serait à mon sens riche de perspectives et représenterait une formidable opportunité pour relancer le désir d'Europe. Cette première étape pourrait, en outre, constituer le point de départ d'un mouvement plus large, associant d'autres régions françaises, allemandes et européennes. Je suis à votre disposition pour échanger plus avant sur le sujet.

Je vous prie de recevoir, Monsieur le Ministre, l'expression de mon profond respect.

Marie-Guite Dufay